
 

「企業の農業参入支援セミナー」の実施概要について 

１ 趣旨 

平成２１年の農地法改正により、リース方式による企業の農業参入が全面自由化

され、全国的に見ても、農地を借り受けて農業経営を行う企業は確実に増加してい

ます。  

また、国際紛争や地球温暖化などを背景に、国際的に食料需給が不安定化し食料

安全保障のリスクが高まる中、国内農業を成長産業ととらえ農業参入に関心を持つ

企業も多くなっています。 

本セミナーは、県内での農業参入を推進するため、企業が農業参入するメリット

を紹介するとともに、参入をお考えの企業向けの個別の相談も併せて実施しまし

た。 

なお、令和７年１月２４日に株式会社三十三銀行、株式会社三十三総研及び当セ

ンターの３者で農業振興に関する連携協定を締結したところであり、本セミナーは

連携業務の一環として三者共催で実施したものです。 

 

２ 主催  公益財団法人三重県農林水産支援センター 

 株式会社三十三銀行 

 株式会社三十三総研 

 

３ 後援 三重県商工会議所連合会、三重県商工会連合会、三重県中小企業団体中央

会、（公財）三重県産業支援センター、三重県経営者協会、三重県中小企

業家同友会、ＪＡグループ三重 

 

３ 開催日時 令和７年３月６日（木曜日）13～16 時（個別相談会：16～17 時） 

 

４ 開催場所 三重県総合文化センター生涯学習棟４階 大研修室 

（津市一身田上津部田 1234） 

 

５ 研修会内容 

内容 

【第１部】 講演（13:10〜14:10） 

「企業による農業参入の理論と戦略」東京農業大学教授 渋谷往男氏 

【第２部】 パネルディスカッション（14:20〜15:50） 



「農業参入事例からビジネスの可能性を探る」 

コーディネーター 東京農業大学 教授 渋谷往男氏 

パネラー     九鬼産業株式会社 技術顧問 近藤 和夫 氏 

          株式会社フジ技研 取締役常務 鏡谷 有紀 氏 

          松阪興産株式会社 代表取締役社長 中川 祐 氏 

【第３部】 個別相談会（16:00〜17:00） 

 

５ 参加者数 ７８名 

（企業担当者６１名、金融機関等６名、行政等８名、その他３名） 

 

６ 実施概要 

（１）基調講演「企業による農業参入の理論と戦略」 

 東京農業大学渋谷教授を講師にお招きし、「企業による農業参入の理論と戦略」と

いうテーマでご講演をいただきました。講演では、新規事業ととしての農業の魅力や

業種別・規模別の参入戦略について全国の事例を交えながらわかりやすくご説明いた

だくとともに、近年注目されているＭ＆Ａによる農業参入についてもご紹介いただき

ました。 

 

（２）パネルディスカッション「農業参入事例からビジネスの可能性を探る」 

基調講演で講演いただいた渋谷教授にコーディネーターを務めていただき、県内で

農業参入の実績のある企業をパネラーとして、農業参入したきっかけ、どのように参

入に向けた準備を進めたか、苦労したことなど、具体的な話を語っていただきました。 

 

（３）個別相談会 

三重県農林水産支援センター及び三十三総研の職員が、企業の農業参入に関する相

談会を開催ししました。事前に申込のあった企業 10 社に対し、外部の専門家にも同

席いただきながら、企業毎の相談にお応えしました。 

 

（４）参加者の声 ～アンケート回答から～ 

 参加者から回答いただいたアンケートの内容は以下のとおりです。 

【アンケート内容】 

〔基調講演〕 

・参入における考えるべきハードルが明確になった。 



・単体で考えるのではなく、本業への効用の大切さを知った。 

・内容はコンパクトで大変理解しやすかった。 

・業種別・規模別の参入戦略がわかりやすかった。 

・参入の難しさを感じましたが、その難しさの要因が良く分かった。 

・M&A による参入など、より詳しく聞きたい。 

・長期的プランを組めるかどうかということ、大・中・小規模の会社が農業を始

めることでの本業に与える影響の話を改めてきけてよかった。 

・農業とは全く関係のない業種な為、農業参入の難しさを痛感したが、可能性を

考える事のできる内容であった。 

・業種別・規模別の参入戦略で自社がどの規模で、どの位置づけなのか考える良

い機会となった。 

・農業参入事例他社の取組みが参考となった。 

・参入検討中ですが、考え方の基本フレームとして参考になった。 

・本業のシナジーが必須であることを改めて理解できた。 

〔パネルディスカッション〕 

・様々な形の実例として、参考になった。 

・本業とのつながりを大事にすることが大事だと感じた。 

・課題や苦労など、生の声をお聞きできて、とても参考になった。 

・参入に至った経緯や課題、成果など実情が詳しく把握できたこと、本音で実

情、実態を詳しく説明していただけたことがよかった。 

・パネラー３名のバックグラウンドが異なるので、いろいろな視点からの意見を

うかがうことができたので、興味深かった。 

・松阪興産さんの切実な話、フジ技研さんの熱い思い、九鬼さんのシナジー効果

など、とても参考になった。 

・異業種と思っていても、農業とのつながりがある可能性を感じた。また、異業

種だからといって、必ずしも失敗する訳ではないと分かった。 

・地域の方から認められ、感謝されることなどにより、課題であった新入社員の

採用等に効果があった点などを勉強できて良かった。 

  



 

 

 

 

写真 セミナーの様子 



 


